

# EL DEMOCRATA AMERICANO.

PERIODICO POLITICO, LITERARIO Y MERCANTIL.

Se publica cada dos dias.  
Suscripcion mensual 10 reales.  
Adelantado por todo el año  
14 pesos.



Numeros sueltos un real.  
Avisos y remitidos de convenio con  
el empresario. Los suscriptores  
por sus avisos y remitidos paga-  
ran la mitad del precio comun.

La civilizacion ha cambiado de rumbo: la espada ha dejado de ser la soberana y única señora de los imperios. La elocuencia y la Prensa va sometiendo por momentos à toda Europa. Los oradores y los escritores son los reyes de la inteligencia, y la inteligencia concluirá por gobernar al mundo.  
MR. CORMENIN.

Tomo I.º) CUZCO, Martes 29 de Junio de 1847. (Número 91.)

## EFEMERIDES AMERICANAS.

JUNIO.

25 de 1524. Fundacion de la antigua Guatemala, que fué destruida por un terremoto en el siglo pasado, y hoy no es sino una pequeña aldea poblada la mayor parte por los indijenas.

25 de 1523. Los Jesuitas son espatriados de Nueva-España en este dia, por orden del gobierno metropolitano.

26 de 1767. Carlos I de España espide real cédula para que se imponga una contribucion, conocida con el nombre de *tributo*, a los indijenas del Nuevo-Mundo.

26 de 1873. Habiendo enviado el gobierno del Brasil una expedicion contra los insurreccionados de Pará, estos rinden las armas al cabo de seis meses de revolucion.

26 de 1741. Francisco Pizarro, el destruidor del imperio de los Incas, es asesinado en su palacio de Lima, por 19 conjurados sus amigos y compañeros de armas.

27 de 1806. Las tropas británicas, al mando de Lord Beresford, ocupan, en número de 1,600 hombres, la ciudad de Buenos-Aires, abandonada por el Virrey, quien sin tomar medida alguna de defensa, se refugia a lo interior del pais.

27 de 1810. La rejencia de España revoca el decreto espedido poco mas de un mes antes sobre el comercio libre de América. Este triunfo de los monopolistas de Cádiz dá nuevas armas a los gobiernos o juntas americanas para hacer patente la justicia de su causa.

27 de 1839. El presidente de la sala de representantes de Buenos-Aires, es asesinado a primera noche en la sala de secretaria del edificio destinado a las sesiones. La opinion pública ha designado ya al promotor de aquel asesinato.

28 de 1564. En este dia concluyeron los padecimientos que sufrió Colon en Jamaica, durante su último viaje, pues fatigado ya de las contrariedades de todo jénero que le suscitaban sus mismos compañeros, y no pudiendo establecer una colonia formal en aquella isla, se resolvió a abandonarla y volver a España donde muy pronto debia terminar su existencia, victima de la ingratitud del monarca a quien tantos servicios habia prestado.

29 de 1778. Concluye el período de su mando el primer virrey que fué nombrado para las provincias del Rio de la Plata, D. Pedro Zaballos, famoso en aquel pais por sus empresas militares, y uno de los caballeros mas condecorados de España en su tiempo. Fué enviado a América al mando de una fuerte escuadra con el objeto de cortar el vuelo a las pretensiones que la corte de Portugal manifestaba sobre la provincia Oriental del Rio de la Plata. Se apoderó en efecto de la isla de Santa Catalina; hizo rendirse a discrecion la Colonia del Sacramento, y su nombre fue un objeto de terror para los portugueses.

30 de 1520. El emperador de Méjico, Motezuma segundo, muere de un modo violento en su capital, no se sabe positivamente si a manos de los suyos, ó de los españoles.

EL

## DEMOCRATA.

NOTICIAS DE LA CAPITAL TRANSMITIDAS POR EL VAPOR.  
(CONTINUACION.)

En el número 48 del "Peruano" se registra una comunicacion del Sr. D. Joaquin J. de Osma Encargado de negocios cerca de los Estados Unidos en que participa à nuestro gobierno hallarse ya admitido en su caracter público. Por otra nota datada en 18 de Marzo del presente año hace algunas indicaciones acerca del actual consumo del huano en Norte América, que son bastante favorables y asegura que con el tiempo podria tomar mayor importancia el negocio.

El Sr. D. José Vicente Oyague nombrado Consul Jeneral del Perú en Marcella comunica à nuestro gobierno desde Paris, que presentó su patente respectivo à S. M. el Rey de los franceses y fué reconocido: pero que el mal estado de su salud no le permitia trasportarse à aquel puerto y que pasaba à Alemania para seguir su curacion por el sistema hidropatico. Con este motivo se lamenta de la necesidad de un agente en aquella capital, pues conviene à los intereses del Perú. Que el consumo de las producciones peruanas se aumenta cada dia y que particularmente el del huano empieza à jeneralizarse, en tal estado que en poco tiempo llegará à ser de mucho aprecio.

Tambien participa el mismo Sr. Oyague que el Jeneral Florez se halla en Paris y el ex-jeneral Santa-Cruz en Italia.

Se sabe que en el astillero de Brewer y Bell, se está fabricando el magnifico Vapor de guerra Peruano *Rimac* de esplendida construccion, cuyo importe está ya satisfecho en su mayor parte.

El Sr. Iturregui participa haber recabado de S. M. B. el respectivo *avequatur* à la patente de Consul Jeneral del Perú en Inglaterra librada à favor de D. Julian Melendez.

Tambien se ha espedido por nuestro gobierno patente de Consul del Perú en

Valparaiso à favor de D. Manuel Piñera.

A consecuencia de la renuncia de D. Manuel Costas se ha nombrado subprefecto de Chucuito al Sr. D. Maria José Costas.

Juntamente que al anterior se ha nombrado tambien Intendente de Policia de Puno al Teniente Coronel D. Carlos Varéa.

El Sr. Prefecto de Huancavelica trataba de reconstruir el puente de Ischucaca, que fué destruido por los españoles el año 24.

El Supremo Gobierno de Costa Rica ha espedido un decreto declarando puerto franco el de punta Arenas en el Pacifico.

El Sr. D. Isidro Aramburú fue nombrado Prefecto del Departamento de Lima el dia 31 de Mayo último.

Habian llegado à la Capital dos distinguidas bailarinas, las Señoras Da. Maria Arroyo y Da. Manuela Canobas de nacion española y de primera clase en su profesion.

Las noticias sobre la malhadada guerra de Méjico y Estados Unidos, que en otra parte registramos tienen mucho interes.

## Méjico.

Despues de lo que dijimos ayer con la precipitacion que es indispensable para comunicar al público lo mas pronto posible todo lo que nuestros ojos encontraron de notable, hemos hallado dentro de un paquete pequeño las noticias siguientes. (A última hora).

Se ha confirmado la toma de San Juan de Ulua y Veracruz el 25 de Marzo mediante una capitulacion.

Las aduanas de Veracruz, Tuxpan y Tampico estan ya despachadas por los americanos.

El Jeneral Taylor ha triunfado de Santa Ana en el Saltillo y Buenavista en un combate que duró del 22 al 23 de Febrero. Los americanos perdieron en aquella jornada como 2000 hombres y los mejicanos de 4 à 5 mil. Lo singular que hallamos en la conducta de estos últimos es, que el clero se ha declarado enemigo de Santa Ana.

La batalla fué tan decisiva à favor de los Norte-Americanos, que una gran parte de los jefes y oficiales mejicanos han quedado prisioneros, y el mismo jeneral Santa Ana ha debido su salvacion à una precipitada fuga à



la cabeza de 40 granaderos.

En Acapulco se reunía una fuerza de dos á tres mil hombres á las órdenes del general Alvarez, con el fin de marchar á Méjico al auxilio del ejército batido.

El ejército Norte-Americano ha debido el triunfo á su formidable artillería, y al uso de camisas embreadas que llevan en lugar de corzas los soldados de caballería, y sobre todo á la desmoralización de la mayor parte del ejército mejicano, y ningun amor patrio de estos pueblos por su independencia, fruto inevitable de una prolongada anarquía que ha relajado completamente los resortes de toda virtud republicana.

Incluyo á U. U. la proclama de Santa Ana, que con fecha 25 de Marzo se hizo cargo de la presidencia de la República.

*Antonio Lopez de Santa Ana, Presidente interino de la República Mejicana á sus compatriotas.*

Mejicanos.—Veracruz está ya en poder del enemigo. Ha sucumbido, no bajo el peso del valor americano, ni aun bajo la influencia de su fortuna. Nosotros mismos, por vergonzoso que sea decirlo, hemos atraído con nuestras interminables discordias esta funestísima desgracia.

El gobierno os debe toda la verdad: árbítrios sois de la suerte de nuestra patria: si ha de defenderse, vosotros seréis los que detengais la marcha triunfal del enemigo que ocupa á Veracruz, un paso mas que avanzará, la independencia nacional se hundiría en el abismo de lo pasado.

Resuelto estoy á salir al encuentro al enemigo. ¿Qué es la vida ennoblecida por la gratitud nacional, si la patria sufre un baldon cuya mancha resaltará sobre la frente de todo mejicano? Mi deber es sacrificarme, y lo sabré cumplir. Acaso las huestes americanas pisaran orgullosas la capital del imperio azteca; yo no he de presenciar tal oprobio, porque estoy decidido á morir antes peleando.

Han llegado los momentos supremos para la República mejicana. Tan glorioso es morir lidiando, como infamante declararse vencido sin pelear, y vencido por un enemigo cuya rapacidad dista tanto del valor, como de la generosidad.

Mejicanos:—¿Teneis religion? protejeclia. ¿Teneis honor? libraos de la infamia. ¿Amáis á vuestras esposas, á vuestras hijas? libradlas de la brutalidad americana. Pero son los hechos, no vanos ruegos ni esteriles deseos, los que han de oponerse al enemigo.

La causa nacional es infinitamente justa: ¿por que Dios parece haberla abandonado? su ira se aplacará, si presentamos como expiacion de nuestros crímenes, los sentimientos de una sincera union, de un verdadero patriotismo. Así el Eterno bendecirá nuestros esfuerzos, y seremos inexpugnables, porque contra la decision de ocho millones de mejicanos, ¿qué valen ocho ó diez mil americanos, cuando hayan dejado de ser el instrumento de la Justicia Divina?

Quiza os hablo por ultima vez: por Dios, creedme: no vacileis entre la muerte y la esclavitud; y si el enemigo os vence, á lo menos que respete el heroismo de vuestra resistencia. Ya es tiempo de que cese todo pensamiento que no sea la comun defensa. La hora de los sacrificios ha sonado. Despertad: una tumba se abre á vuestros pies. Conquistad siquiera un laurel que colocar sobre ella.

Aun no muere la nacion: todavia lo juro, yo respondo del triunfo de Méjico, si un esfuerzo unanime y sincero secunda mis deseos. ¡Feliz mil veces el infausto suceso de Veracruz, si el incendio de aquella plaza comunica á los pechos mejicanos el entusiasmo, la dignidad y el jeneroso ardor de un verdadero patriotismo! Se habra salvado indudablemente la patria.

Mas si sucumbe, ella logará su oprobio y su baldon á los que egoistas no quisieron defenderla, á los que traidores prosiguieron sus combates privados, pisoteando el pabellon nacional! ¡Mejicanos, la suerte de la patria os pertenece: vosotros, no los americanos, la decidireis! ¡Venganza clama Veracruz: seguidme á lavar su deshonra!—Méjico, Marzo 31 de 1847.—Antonio Lopez de Santa Ana.

*El siguiente capítulo de carta que insertamos, es un testimonio de la verdadera conducta de Ballivian con respecto á la nacion peruana. Parece que á vista de tan solemne prueba que se nos acaba de dar en la Paz, los escritores de Bolivia no podrán ya decirnos que nos e-*

*quivocamos en nuestros juicios. Guerra pide Ballivian, guerra su servil Congreso y guerra por todas partes. Aceptemos ahora el desafio del temerario, y vamos á las armas.*

Belzu en un momento de despecho, y al ver que Ballivian iba á echar por tierra su reputacion y su amor propio, se resolvió con mucha enerjia á quitarlo del medio. El cuatro á las dos de la tarde fue conducido por el Coronel Onorato á la villa de Ingavi donde existia el número 5.º con orden de que se le diera de alta en él como último soldado. El motivo de este paso violento fué las esplicaciones que Belzu fué á pedir del Jeneral Ballivian, media hora despues de haber recibido una orden para desempeñar una comision que es un misterio para el publico. Esta comision, no cabe duda que era relativa á los asuntos politicos del Perú, y de gran trascendencia é interes para nuestra patria el saberla. Hubo entre Ballivian y Belzu una discusion muy acalorada, y durante la cual, hasta los edecanes tubieron orden de retirarse. Belzu habló á Ballivian en un lenguaje lleno de osadia, y el cual es la primera vez que se ha dirigido á este señor. Se citan estas palabras. "Jeneral no soy un hombre á quien V. E. puede manejar como á tantos otros, estoy resuelto á conservar toda la dignidad que otros Jefes se han dejado arrebatar. Eso de fusilarme, V. E. lo veria muy bien antes de hacerlo. Bolivia sucumbe el día de su libertad si los caprichos de V. E. se llevan adelante. Para un Ingavi tendremos dos Ingavis que nos reduzcan á la impotencia" Esto es todo lo que se ha podido saber, y lo que yo he oido en casa del padrino á quien U. conoce.

Belzu en el momento de apoderarse del 5.º marchó sobre esta ciudad habiendo hecho adelantarse á dos oficiales á la cuesta para detener allí algun enviado que fué á avisar á Ballivian el movimiento; y que lo consiguieron, pues el Comandante Rivadeneira mandaba á su Ayudante para avisar al Jeneral Silva lo ocurrido en el 5.º: dicho Ayudante fué tomado frente del Panteon por los mencionados oficiales, y esta fué la causa por que no se supo hasta la llegada del 5.º á la plaza el movimiento. Belzu logró llegar á la puerta de Ballivian sin ser sentido, y al tiempo de subir las escaleras, fué sentido por los ordenanzas que habian situados á la entrada de la puerta de la habitacion del Presidente. Se sintio ruido, y aquel se asomó á una ventana que daba á la calle y vió tropa formada, á la cual se mandaba entrar al patio de palacio: entonces emprendió su fuga hacia el interior y se retiró á la casa de Iriondo, brincando una pared bastante alta, y de allí se pasó á la casa del mayor de Plaza á donde le dieron un caballo, y se pudo dirigir acompañado de dicho Mayor de Plaza en una fuga precipitada por un camino que sale de la Capilla á dar al de Potosi. En estos momentos Mariano Ballivian que se habia puesto á la cabeza de dos cuerpos que estaban rio abajo llegaba á la Plaza y dirijiendose á Palacio por la calle de Villamil para ver lo que sucedia se encontró con Belzu cerca de la puerta de palacio, pues este viendo llegar á un hombre á caballo se dirijio hacia él, y reconoció ser Mariano Ballivian, al cual intimó bajase del caballo, lo que se verificó, y acto continuo fué conducido por el mismo Belzu al 5.º á donde lo dejó. Ballivian, al regresar Belzu, le preguntó, con que objeto era aquel movimiento, y aquel le contestó, que su hermano no mandaba ya: entonces Ballivian gritó á la tropa, viva el Presidente, por que un oficial se le llevo al oido y le dijo que lo hiciera. La tropa repitió este grito, que Belzu tra-

to de acallar: mas no le fue posible conseguirlo; Ballivian alentado con este suceso le ofreció á Belzu salvarle la vida, pero este le contesto echandole un ajo, y dirijiendose al 6.º en busca de Villaroel, el cual ya habia escapado, y en este momento el Coronel Dávalos que habia seguido oculto la marcha de su Batallon, habia logrado introducirse en él. Belzu pues se vió perdido y tuvo que recurrir á la fuga, cuando ya todo lo creyo perdido: han sido tomados seis oficiales que entraron en el movimiento, los cuales se hallan con centinela de vista. Belzu se salvó, y se le busca de día y de noche con partidas que rejistran las casas: se ofrecen 10,000 pesos al que descubra su paradero. Se asegura que el Congreso dará un decreto garantizando su vida con el objeto de que no fugue al Perú, que es lo que Ballivian mas teme, por que este Jefe es sabedor de muchos de sus secretos é instrucciones dadas para el paso de la Division que mandaba al Departamento de Tacna. No hay temor de que se le pueda prender, por que en este pueblolas dos terceras partes de la poblacion, y particularmente la plebe lo idolatra. Entiendo que no tardará mucho en aparecer en algun punto de la frontera. Es cuanto puedo decir á U. sobre el movimiento del cinco.

El Congreso se reunió el 13 del presente, aun faltando muchos Diputados; la opinion de los diputados, está por la guerra, y D. Pedro Guerra ministro de Ballivian el mas entusiasta predicador de ella. Ballivian ha dicho en su discurso de apertura, que su mano no firmará jamas la humillacion de Bolivia, ni permitirá siquiera una mancha al honor nacional, y por este estilo fué la contestacion que se le dio. La guerra la quiere Ballivian, y la reunion del Congreso no tiene mas objeto que echar sobre el la responsabilidad en el caso de un mal cesito. La venida de Molina de Vaiparaiso trayendo los fondos que fué á recibir, por cuenta de los huanos, es lo único que se espera para quitarse la mascara y pasar al Perú; los diputados no hacen otra cosa que dar gusto á Ballivian, por consiguiente es un hecho que no debe admitir la mas ligera duda, que Ballivian se lanzará sobre el Perú si como hasta ahora allí no se le provoca. Va á sacar de la Paz los cuerpos nacionales que envano se resisten á hacer la campaña. Se dice que los oficiales presos por el movimiento del día 5, van á ser absueltos por el Congreso. Hay aquí suma escasez de dinero, pero como todas las entradas estan destinadas para el ejército, este se sostiene aunque con trabajos. Olañeta escribe aconsejando la paz, pero con anuencia de Ballivian para poder servir esto de argumento, y decir que en Bolivia hay completa libertad para opinar y para escribir sobre la guerra, lo que es falso á toda luz. Ballivian de resultados del brinco que dió la noche del 5 se hallaba con una pierna muy estropeada, y con trabajo ha podido presentarse en el Congreso á leer el discurso que ha trabajado el inocente D. Domingo Oro. Se asegura que al Coronel Ballivian vá el Congreso á hacerlo Jeneral, pues si no es por este, Belsu logra destronar á la actual administracion, aunque el logró ya su principal objeto, cual era sustraerse de la pena que Ballivian le habia impuesto: este se halla desde el día de la revolucion como un frenetico, pues dice que lo unico que siente es, lo que en el Perú escribieran sobre el dicho movimiento al cual, el y sus aduladores apellidan de intentona.

*Imprenta Republicana.*

*Administrada por Mariano Campos*